

und dem Lehrer ein Leitfaden sein könnte, sie noch tiefer in diese Wissenschaften einzuführen; welches sowohl etwas Ganzes wäre, als auch, nicht, wie es in den jezigen Lesebüchern und Erziehungsschriften Mode wird, bloß zum Spielzeug diene, sondern Veranlassung zu Untersuchungen und moralischen Betrachtungen würde. Und zu dieser Absicht ist das Buch sehr nützlich. Eigentlich enthält es was man sonst Statistik nennt, und man findet deswegen, wie in ähnlichen Büchern, die Produkte jedes Landes nach den drei Reichen der Natur, seine Bevölkerung, physische und moralische Cultur, also Landbau, Manufacturen und Handel, Wissenschaften, Künste und vornehmste Anstalten dazu, nebst dem Charakter und den Sitten der Nation, kirchliche: bürgerliche und Kriegsverfassung, nebst der Geschichte der merkwürdigsten Staatsveränderungen, vorgestellt. Nur unterscheidet sich von ähnlichen Büchern dadurch, daß es gewissermaßen auch Geographie, nemlich bei der Abtheilung jedes Staats, eine kurze Nachricht von den vornehmsten Städten und merkwürdigen Orten in sich faßt, und nur das ausgehoben ist, was zu den gemeinnützigsten Kenntnissen gehört. Die Verfasser schöpften aus den neuesten, und unter diesen aus den besten Quellen, die sie zu Anfang jedes Abschnitts angaben; man sieht auch wohl, daß, je nachdem davon mehrere und bessere über einzelne Staaten oder Provinzen vorhanden sind, die Abhandlung umständlicher, genauer, und mit mehr Wahl gemacht ist, als in andern, wo dieser Vortheil den Verfassern abgieng. So sehr dieses Buch, wie jedes dieser Art, Ergänzungen und Berichti-